## Carta a los lectores

En la edición de este número de tema abierto se compilan artículos que presentan resultados de investigación con análisis de variada índole, sin embargo, tienen un eje transversal de reflexión sobre las condiciones humanas que, en muchos casos, se ven vulneradas o violentadas, bien sea por las políticas gubernamentales a nivel local o global o por problemáticas estructurales que son producto del orden social o las agendas económicas y políticas de los poderes hegemónicos. En este caso, los textos nos ofrecen diversas críticas académicas acerca de las prácticas y representaciones que van en detrimento de los derechos fundamentales de las comunidades. El artículo que abre la sección es autoría de L. Bolaños, se titula "Análisis de los mecanismos de desconexión moral en el discurso de Álvaro Uribe Vélez", donde muestra como a partir del análisis del discurso del expresidente se evidencia que "los sujetos discursivos excluidos son susceptibles de ser deshumanizados y culpabilizados de conductas inhumanas en su contra". Por su parte E. González en su artículo "Coyuntura actual de la mutilación genital femenina en Colombia y la lucha por erradicarla para 2030", enseña la lucha por erradicar esta práctica ritual de las comunidades indígenas que va en contravía de la salud y de los derechos humanos de las mujeres. En esta misma línea de reflexión sobre la vulneración de los derechos de las poblaciones marginadas y excluidas, M. Monroy autora del artículo "Movilización político-electoral e identidades LGBT+ en Colombia. Las historias de vida como forma de construir y deconstruir la historia contemporánea del país", relata las experiencias de ex candidatos y ex candidatas LGBT+ en las elecciones políticas de 2015 y 2018, la autora concluye que las personas LGBT+ que participaron en las elecciones buscaron resarcir los vacíos de derechos que se le han negado. Seguido de este texto se incluyó el artículo "Los roles asumidos por las cortes frente a la garantía de los derechos económicos, sociales y culturales. El caso colombiano como referente internacional" de J. Cristancho, el objetivo fue analizar cómo las cortes judiciales abordan la justiciabilidad de los derechos económicos, sociales y culturales. Cristancho arguye que siempre que el ejercicio de las funciones de las cortes se ciña a los postulados constitucionales y a las necesidades de los ciudadanos podría afirmarse que generaría una satisfacción en el orden jurídico y en la salvaguarda de los derechos.



Por otro lado, A. Bochicchio en su texto "Christian Identity y el paradigma teo-político de Wesley Swift en el contexto de la formación del cristianismo antisemita estadounidense" estudia la construcción teo-política de Wesley Swift, ministro religioso, y como esta construcción permite comprender el proceso de génesis del culto Christian Identity. Asimismo, la autora señala que este culto se construyó con base en la concepción identitaria nacional/racial norteamericana más esencial dentro de la hegemonía blanca. El artículo que a continuación presento, a diferencia del anterior que muestra un proceso político de mediados del siglo XX, es el texto de E. Del Rosario y S. Gómez "El uso de Twitter por los miembros de la Asamblea Legislativa de Puerto Rico como medio de participación política", tiene como periodicidad los dos últimos años y tiene como objetivo relatar sobre la participación política de los parlamentarios de Puerto Rico en las redes sociales digitales, concretamente en Twitter. Los autores evidencian que si bien hay una participación de los legisladores, no se presenta una interacción que promueva la participación ciudadana. En cambio, A. Zuccaro y F. Laya autores del artículo "La intervención social del Estado durante el gobierno de Cambiemos en Argentina. El caso del Programa Hacemos Futuro", analizan como se dio la intervención social del Estado durante el gobierno del partido político de Cambiamos en Argentina. Para los autores en el modo operativo, se buscó la modernización centralizando la información en canales digitales, pero limitó las instancias presenciales de consulta en la entidad denominada Administración Nacional de la Seguridad Social. Desde otra perspectiva analítica y geográfica, aunque sin perder de foco el eje transversal sobre la reflexión a los derechos fundamentales. A. Echeverri en su texto "Contribuciones a la discusión sobre libertad y educación religiosas en Colombia, un país que afirma ser laico", estudia la documentación más representativa de la educación religiosa en un periodo amplio que inicia a finales del siglo XIX y termina a principios del XXI, con el propósito de identificar el itinerario acerca del derecho a la libertad religiosa para contribuir a la formación religiosa desde una educación coherente con la laicidad del Estado colombiano.

El artículo "El impacto comparado de las políticas de transparencia en los procesos democráticos de Chile y Colombia: primer cuarto del siglo XXI" de D. Del Castillo y M. Carvajal, es un estudio comparado sobre las políticas de transparencia de Colombia y Chile en el contexto del fenómeno de la corrupción que se ha generado en ambos países y lo loable de este texto es evidenciar cuál es el papel de la sociedad civil para combatir esta práctica que empobrece más a la población y aumenta la brecha de desigualdad económica y social. Posteriormente, está el texto de G. Mora "Políticas sin enfoque de derechos: Acuerdo Nacional por el Desarrollo y la Paz de La Araucanía", que analiza la política pública aprobada en 2018 por el gobierno de Sebastián Piñera como mecanismo jurídico para

dar solución al conflicto histórico entre la población nativa y los colonos de La Araucanía. De acuerdo con esta investigación, el autor concluye que "las impresiones recogidas dan cuenta de un rechazo significativo por algunos sectores del pueblo Mapuche a la política impulsada desde el Estado, recalcando que esta no daría solución a las reivindicaciones por la recuperación del territorio y por la autonomía política, tampoco se lograría implementar un sistema de reconocimiento legal que permita la defensa de los derechos indígenas frente a los intereses económicos de la clase empresarial y del mismo Estado".

La sección de Tema abierto se cierra con el artículo "Mohammed bin Salman: legitimidad y nuevos desafíos", autoría de I. Teruel. En el texto se narra la situación actual de Arabia Saudita en relación con la legitimidad del príncipe heredero Mohammed bin Salman, este líder supone una imagen controvertida, dice el Teruel, además asegura que el futuro de Arabia Saudita está sujeto a él, lo evidencia el discurso nacional populista con culto a su persona y sus políticas, entre esas políticas está reducir la dependencia de los hidrocarburos, diversificar la economía y desarrollar sectores como la educación, la salud y el turismo. Este número trae dos contenidos que permiten acercarnos al contexto político de Medio Oriente, el artículo que les acabo de mencionar y a continuación les cuento que en la sección Documentos podrán consultar la entrevista que le hizo el estudiante de maestría J. Vélez al profesor y experto en temas de relaciones internacionales Jaime Alberto Isla Lope, les comparto una de las conclusiones que el profesor deja expresada en la entrevista "[...]un orden posthegemónico que, de manera paulatina, sirviera para ir desmontando las estructuras que impiden el cambio social, en lugar de perpetuarlas en su provecho. Esta, no es sino una conclusión llena de esperanza, que alienta un proyecto que debe construirse desde abajo y desde las diferentes sociedades, en todo el mundo".

También encontrarán la reseña del libro ¿Un nuevo ciclo de la guerra en Colombia?, texto que fue reseñado por D. Casas, planteando que el libro, más que una investigación, es una reflexión y análisis acerca del proceso de paz que se firmó en 2016 entre el gobierno colombiano y las FARC-EP, así como su incumplimiento. Sus argumentos los enmarca en el contexto del conflicto armado e identifica dos ciclos. Lo invito a leer el número y por supuesto el libro que fue reseñado, esperamos como es costumbre que los contenidos generen un impacto en la lectura y permitan profundizar en las reflexiones derivadas de los temas políticos y sociales propuestos.

Mary Luz Alzate-Zuluaga
Directora-editora